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时事搜索

中国信保发挥政策性职能 助力山东企业参展广交会
近日， 中国信保山东分公司作为山

东省交易团团部成员赴广东参加第 116
届广交会，现场为我省 500余家参会企业
提供了咨询及信用管理服务。此举是为了
贯彻落实今年以来国家和山东省政府有
关做好外贸稳定增长的相关工作要求，提
升政策性金融对外经贸的支持力度，加
强对我省企业外贸风险防范的指导，帮
助我省出口企业抢抓订单、做大出口。

10月 14日晚，中国信保山东分公
司受邀参加山东省外贸情况通报暨广
交会动员会，山东省商务厅副厅长吕伟
出席并传达布置了广交会组委会的相
关要求及山东省交易团此次参会的相
关工作。 会上，中国信保山东分公司领

导出席并致辞。 在会议研讨阶段，15个
市商务局局长先后就其辖区 3季度外
经贸工作情况及政策情况向省商务厅
做汇报，超过半数都提到了中国信保对
当地企业，特别是对小微企业的保障支
持情况，得到了省商务厅领导和企业的
高度认可。 15日，中国信保山东分公司
与山东省商务厅双方领导一同进行巡
馆，深入听取了数家企业今年的出口情
况和相关问题等。 17日，参加了山东省
商务厅组织的企业座谈会，会议邀请了
数十家参展企业代表交流今年出口情

况和广交会相关情况。
本次广交会，中国信保山东分公司

与山东省商务厅密切配合，本着“服务
前移”的理念，为山东参展企业提供政
策咨询服务，贴近市场、贴近客户、贴近
需求，为客户提供专业化、价值化、系统
化服务，发挥政策性主渠道作用。 广交
会期间，中国信保山东分公司派公司骨
干员工作为驻会联络员，通过设立咨询
台和走访调研的形式，协助我省各市参
会企业提供服务和指导，运用信保系统
国内外数十条资信渠道和资源， 超过

700 万家国外进口商资信信息库资源
以及专业分析团队资源，为参会企业提
供实时评估服务、管理咨询、培训服务
和商务谈判服务等。

展会期间，中国信保山东分公司以
现场办公的形式， 集中走访了我省包括
海尔集团、海信集团、青岛双星轮胎工业
有限公司、 山东新华锦国际商务集团有
限公司、三角轮胎、山东万达宝通轮胎有
限公司、盛泰集团有限公司、沃森橡胶有
限公司等 500余家参展企业， 参展企业
走访覆盖率达 90%以上，已为超过百余

家企业提供超过 200余次专业化的资信
咨询建议服务。通过现场办公，让出口企
业真正体会到了政策性金融机构的价值
化、专业化服务，认识到中国信保不仅仅
能够保障企业海外风险， 更是从业务磋
商谈判的前端起就为客户提供咨询及信
用管理服务， 赢得了我省出口企业的充
分认可和肯定。 作为不以盈利为目的的
政策性机构， 为加大对我省外经贸企业
的支持力度，山东信保对
长账期、出口新兴市场等
高风险出口业务的支持

政策将始终保持倾向性、 稳定性和延续
性， 并在本次广交会上向我省各市企业
传达了最新的出口信用保险政策精神，
积极推进我省外经贸发展。

中国信保作为国家惟一的政策性
的出口信用保险机构，将与山东省各地
商务部门一起，继续为参加第 116届广
交会的企业提供价值化服务与支持，积
极宣传国家支持出口的有关政策，鼓励
企业在加强信用风险管理、做好收汇风
险保障的同时，积极以信用销售的方式
开拓市场、扩大出口。

从育种到管
理再到仓储，在
明远食品公司，
辣椒产业链条已
经从地头延伸至
工厂。 而这一产
业化模式， 也吸
引了许多海外客
商主动上门收购

国资委发现个别央企
低价转让国有股权

导报讯 国务院国资委上周公
布国有重点大型企业监事会对央企
2013年度监督检查情况，发现存在
个别企业内外勾结低价转让国有股
权的现象。

按照国资委通报， 通过检查累
计发现企业存在的问题和风险事项
达到了 2051项， 主要表现在部分
企业存在经营风险， 有的是库存和
营收占款占比规模资金较大， 有一
些则是开展了钢材、 煤炭等大中融
资性贸易业务，造成了较大损失。

（杜希萌）

宅基地改革方案初成
小产权房“转正”无望

导报讯 已经酝酿多年的农村
宅基地制度改革， 终于有望迈出实
质性的一步。 作为土地制度改革的
牵头部门， 国土资源部于近日基本
完成了“农村宅基地制度改革试点
方案”的编制、修改工作。
“试点方案”尽管提出了出租、

转让、入股、典卖等农村宅基地的流
转方式， 但将流转范围严格界定在
农村集体经济组织成员内部。 这意
味着城镇居民到农村购房及其相关
的小产权房， 仍是“法律政策禁
区”，而此前多家媒体估计称，全国
小产权房存量达7000万套。（宗禾）

清华经管学院顾委会
委员与山东高层对话

导报讯（记者 孙罗南）清华
大学经济管理学院顾问委员会委员
与山东高层对话会 25日在济南举
行。 山东省副省长夏耕主持。

济南市市长杨鲁豫， 清华经管
学院院长钱颖一， 清华经管学院顾
问委员会 3位委员———易安信公司
董事会主席兼首席执行官约瑟夫·
图斯， 华盛顿布鲁金斯研究院理事
会联席主席、 巴理克黄金公司董事
长约翰·桑顿，富士康科技集团创建
人兼总裁郭台铭等出席对话会。 约
瑟夫·图斯表示，希望易安信公司可
以在信息存储行业、 云计算、 云操
作、 企业安全等方面寻找到山东本
土合作伙伴。

山东逾七成脱硝改造
任务已完成

导报讯(记者 王伟）从山东
省环保厅了解到， 山东的工业污染
治理项目正在加速推进中。

据悉，截至目前，全省已按新标
准完成脱硝改造的装机容量为
3473万千瓦机组，52条水泥熟料生
产线完成脱硝改造，分别完成《一
期（2013-2015 年）行动计划》目
标任务的 72%和 81%， 并提前完成
2014年年度目标任务；全省 8370平
方米钢铁烧结机实施脱硫改造，占规
划总面积的 87.6%， 其余 10台烧结
机中，青钢 3台烧结机因实施搬迁未
上治理设施， 其余 7台处于停产状
态。 据介绍，我省规划一期行动确定
258家企业实施工业挥发性有机物
治理，目前 199家企业已经完成。

出产率低于 23%难出口 海外市场门槛加高

鲁北小城辣椒“出关”求索

◆导报记者 刘翔 宁津报道

金秋 10月，又是辣椒收储旺季。
德州市宁津县省道两侧， 运送辣椒

的各种车辆络绎不绝， 道路两侧一些大
型冷库正拔地而起。

“我们不断完善 ‘合作社+基地+农
户+标准’的产业链条，实现了标准化管
理，提高了产品的市场竞争力。 ”宁津县
有机农业办公室主任李振星接受经济导
报记者采访时表示。 据了解，当地从辣椒
粗加工到深加工，再到出口韩国、日本，
已形成了完整的产业链条。

作为辣椒种植、出口大省，一直以来，
山东省内辣椒种植多以散户为主，缺少拳
头品牌。 如何将辣椒这样一个产业做大？
宁津县的做法或许值得借鉴。

贸易商承压

“每年 9月至 10月， 我都会到宁津
去收辣椒。 当地规模优势明显，集中了许
多贸易商， 他们把德州、 菏泽等周边城
市，以及河南、山西、内蒙等地的辣椒收
储于宁津。 ”今年 7月，导报记者在青岛
曾偶遇韩国守山农社社长金明姝， 他对
导报记者如是说。

作为韩国最大的辣椒加工企业，守
山农社每年从中国进口大约 2万多吨辣
椒。 多年的中韩贸易，也使得金明姝对中
国的辣椒产地与贸易商颇为熟悉。 “高标
准、产业化是必然趋势。 ”金明姝说。

据了解，山东省的平度、胶州、德州、
菏泽是出口韩国色素辣椒的主产区，品
种有金塔、益都红、北京红等，集中上市
时间是每年 9月中旬。

但增产难增收， 却是许多椒农的心
痛。 “遇上丰年，产量大了，收购方对价格
和质量的要求就随之增多。”25日，宁津县
大楼镇后王村一名村民告诉导报记者。

如 2012年起，韩国提高了辣椒干的
检测标准———必须随附韩国国外公认检
测机构出具的 96种农残检测报告才能
入境，这一改变使得大量山东椒农受挫。

“今年辣椒种植面积加大，出产率低
于 23%的辣椒很难直接出口。 ”宁津当地
辣椒贸易商王元介绍说。 据了解，评定辣
椒品质好坏， 主要是看鲜辣椒经烘干后
干辣椒的出产率。 通常而言，23%（每百
斤鲜辣椒烘干后产生 23斤干辣椒）以上
品质较好。

而对许多普通种植户而言， 出产率达
到 23%的标准并非易事。采访中，导报记者
了解到，许多普通农户受限于椒种、肥料等
，出产率能达到 20%就不错了。

与此同时，贸易商也有一肚子苦水。
“有些时候，不是我们恶意压价，主要原
因是海外市场门槛提高了， 导致我们的
成本加大。”25日，宁津县辣椒市场，来自
平度的贸易商王闯向导报记者诉苦。

“由于规模限制， 许多外商并不直接
从我们手里收购辣椒，而是与青岛等沿海
城市的贸易商合作，让他们代为收购。 ”王
闯介绍说，经过这一环节，利润又被削薄。

产业化趋势

24日上午，宁津 249省道附近，德州
明远辣椒食品有限责任公司（下称“明远
食品公司”）内，从菏泽收来的 30吨优质
辣椒正在卸车、入库。

“目前已经收了 1000多吨，仓库已没
有多少剩余空间了。 ”明远食品公司总经
理李之明告诉导报记者，仓库中的“北京
红”品质很好，出产率都在 23%以上。

作为夏津最大的辣椒贸易公司，明
远食品公司集速冻鲜椒
以及各类干椒的收购、加
工、储藏于一体，现有大
型速冻冷车间 4个，可储

存速冻鲜椒 2000吨，恒温车间 4个。 除
了雄厚的仓储规模， 李之明的信心更多
来自于大规模规范化种植。

24日下午，在后王村，村头的 70亩
土地已种上小麦。 而在明年 5月，这片土
地中还将套种辣椒。

这只是明远食品公司辣椒规模化种
植的一个缩影。 公司以每亩地 1000元/年
的价格，在各地租赁了 1000多亩土地，用
于辣椒种植。 从育种到管理再到收割，完
全由公司实行专业化运营，统一管理。

“即使辣椒市场遭遇大幅波动，公司
也不会有经营风险。 ”李之明为导报记者
算了一笔账：土地租赁、人工以及种苗肥
料等全部成本， 每亩地约合 2300元/年。
经过专业化育种种植， 每亩地可产辣椒
3000斤以上，且辣椒品质在 25%以上，每
亩地收益远高于普通种植户。

对于企业而言，规模化发展的一大制
约在于资金。 采访中，包括李之明在内的
当地多位公司负责人都表示，在当地金融
办的大力协调以及各大银行的配合下，企
业发展并无太多资金方面的担忧。

采访中， 导报记者还注意到一个细
节，与一般辣椒出口企业不同的是，明远
食品公司并未将种植基地局限于德州当
地，公司在河北、山西等地都建立了规范
化种植基地。

从育种到管理再到仓储， 在明远食
品公司， 辣椒产业链条已经从地头延伸
至工厂。 而这一产业化模式，也吸引了许
多海外客商主动上门收购。

从种植地头到出口码头， 明远食品
公司的探索，在宁津并非个例。 这样的探
索， 也使得宁津的辣椒产
业迎来了更快速的发展。

◆导报记者 牟德鸿 济南报道

认识程女士是在济南市区
一家大润发的肯德基餐厅里，
她那一口抑扬顿挫的京腔引起
了经济导报记者的注意， 并引
发了一番交谈， 最终让导报记
者了解了一位“漂”在济南的京
籍人士特殊的人生经历。 而这
种经历， 则折射着当下一线城
市中某一些人群耐人寻味的生
活状况。

“逃离”京城

程女士告诉导报记者，她是
今年年初从北京来济南的，目前
住在济微路与二环南路十字路
口附近的一栋居民楼的阁楼上。
阁楼不到 40平方米， 但是水电
暖煤全通，房东是一对年过七旬
的老夫妇，念她“一个人来济南，
不容易”， 每月只收她 380元的
房租。

当导报记者问及来济南的
缘由时，程女士以北京人特有的
擅长讲故事的口吻卖了个关子：
“说来话长啊！ ”

程女士自称是肯德基落户
北京之后的第二批服务员，当年
20 岁的她因为身材修长且面容
姣好而受聘。 在经过严格的培训
之后，入职这家全球知名的连锁
企业并效力了近 5年。 她说，这
是她多年来一直对肯德基的食
物情有独钟的理由。

离开肯德基之后，程女士进
入一家街道企业性质的商贸公
司。 这段时间，因为单位的一次
集资建房的机会，程女士在从亲
戚朋友中东挪西借凑够了 10万
元钱并上交公司之后，分得了一
套位于西直门附近的两居室房
子。 程女士说，按现时的价格，她
的这套房子价值大约是 450万元
左右。

正是这套房子，日后对她的
生活产生了巨大的影响。

在此后的数年时间里，程女
士先后有过两次并不成功的恋
爱。 第一次是因为 “自己眼眶
高”， 嫌人家是没有北京户口的
外地人，尽管对方很优秀；第二
次是对方看不上自己，“说我是
没本事的京城‘破落户’。 ”随着
年龄的增长， 程女士的终身大
事一直“磋砣”着，而周围同龄
人诸多婚姻失败的案例让程女
士对婚姻多了几分恐惧。 尤其
是一位有过两次失败婚姻，本
人又罹患绝症的初中同学前不
久去世， 留下两个无人愿意抚
养的孩子的悲剧， 让程女士对
婚姻彻底失望：“还不如自己一
个人清净，谁都不拖累，也不必
牵挂别人。 ”

雪上加霜的事情在 2004 年
不期而至，程女士供职的公司因
经营不善宣布破产，她和公司数
十名员工在获得有关部门“每月
给予近千元的生活保障金”的承
诺之后，成了一名“无业人员”。
程女士说，她至今不明白那笔钱
系由谁出，只知道她的卡上每月
会有进账，经过逐年增加，目前
这笔钱的数额已经增加到了
1500元/月左右。

如此低微的收入显然无法
支撑程女士在京城的生活。 她也

曾试图自己创业，贩卖过服装，推
销过保险，但无一成功，此前积累
的一点儿积蓄也搭进去大半。

京城生活， 对年逾不惑的程
女士这个“百分百的老北京人”而
言越发苦涩而艰辛。

终于有一天， 一个意外的机
会让程女士茅塞顿开， 并最终选
择离开她生活了 40多年的京城，
开始了一段“漂”在泉城的特殊人
生经历。

“漂”落泉城

去年夏天， 程女士一位祖籍
河南的“发小”陪父母回老家省亲
归来。 在与程女士一起品尝过她
从老家南阳带来的镇平烧鸡之
后，“发小”无意中谈及了南阳低
廉的生活成本，并感叹“要是能
拿着北京的薪水，在南阳生活该
多好！ ”

言者无心，听者有意。程女士
开始在心里论证 “拿着北京的薪
水，在北京以外生活”的可行性和
具体的实施方案。 在接下来的几
个月里， 她先后约了几个与自己
生活状况相似的前同事、 同学或
者朋友，以参加旅行团的方式，对
河北的唐山、廊坊、衡水、保定等
地分别进行了考察， 并大多各自
选定了自己心仪的城市， 惟独程
女士始终举棋不定———虽然这些
城市生活费用相对较低， 离北京
也近， 但是去年下半年华北地区
上空挥之不去的雾霾， 还是让程
女士放弃了上述城市。

她决定考察几座更远一点儿
的城市，于是就有了 2014年春节
过后的山东之行。

第一站是烟台， 但是这座当
时不通动车的城市很快被她否决
了；接下来是青岛，可是这座美丽
的海滨城市的房租和生活成本之
高，让她顿生恍如回到京城之感。

最后是济南。
或许是 “还记得大明湖畔的

夏雨荷吗？ ”这句脍炙人口的台
词起了作用， 在游览了趵突泉、
大明湖、 千佛山等景点之后，程
女士对济南顿生好感。 当她得知
从济南西站乘高铁仅需一个半
小时就能到北京之后， 她立即决
定“就这儿了！ ”

程女士告诉导报记者， 目前
她已经把北京的房子以每月
5500元的价格出租出去，加上每
月 1500元的生活补助， 每月总
共有 7000元的收入。 她一个人
在济南生活，房租、伙食、出行、
购物等消费， 加起来在 2000 元
左右， 这样她每月可以有 5000
元的节余。 她每个月会拿出其中
的 2000元给要供儿子上研究生
且生活也不宽裕的哥哥嫂子，再
拿出 1000元给与哥哥嫂子一起
生活的母亲。

导报记者告诉程女士， 她如
果卖掉北京的那套房子， 大体可
以在济南换取位于市区成熟地段
的 4套 100平方米左右的新房，
甚至还有余钱进行简单装修。 自
己居住一套，其余 3套出租出去，
可以获得不少于北京那套房子目
前的租金。

程女士思忖片刻， 苦笑着
摇了摇头， 喃喃地说了一句：
“卖了北京的房子，我还算是北
京人吗？ ”

一个京籍“济漂”的
泉城生活

<<上接 A1版
至 2018 年， 公司将迎来爆发性增

长， 现货市场实现年交易额 1000亿元，
衍生品市场实现年交易额 5000亿元，形
成独具特色的衍生品场外交易市场。

国资登场

与华东石油交易中心相同， 休斯顿
石油装备交易中心也是由国资控股。 该
交易中心注册资本 1亿元， 东营区国有
资产运营有限责任公司以货币出资 5100
万元，占注册资本 51%；东营博奥奇新材
料有限公司出资 4900万元，占注册资本
49%。

国有资本参与，这是《试点意见》所
鼓励的。 《试点意见》称，“发展混合所有
制经济主体，推动股权多元化，鼓励地方
政府参股或控股，增强市场公信力，吸引

产业链上大型生产、消费、仓储、物流等
企业以及金融、证券期货业机构入股。 ”

国有资本广泛参股或控股， 将改变
业内的原有生态。

在大宗商品交易市场领域， 山东是
发展最早的地区之一， 也曾是行业最聚
集的地区之一。 因行业监管漏洞，大宗
商品交易市场领域曾风险频发，山东成
为重灾区。 因此，在国家清理整顿各类
交易场所的风暴中，山东下重手整治，仅
保留了 10家大宗商品交易市场（不包括
青岛）。

在该领域， 民营企业一直占主导地
位，山东亦是如此。 但在山东此次进行的
试点中，这种格局将得到改变，国资走上
前台。

曾是山东某大宗商品交易市场负责
人的天津嘉悦咨询公司总经理吴勇刚对
导报记者分析说，国有企业、民营企业各

有利弊，“国有企业在风险控制方面更有
优势，民营企业在业务开拓、模式创新等
方面优势明显。 ”因此，国有控股的交易
市场应该多向民营企业“借脑”。

值得一提的是， 除了新成立的交易
市场可加入试点之外， 在前一轮清理整
顿中被保留的交易市场在达到相关条件
后也可加入试点。 “我们在观察等待。 仅
从《试点意见》看，虽然是利好，但具体的
支持措施有限， 其最大的支持是除了原
来保留的市场，其他主体也可以做了，行
业将得到扩容。 ”山东某大宗商品交易市
场负责人对导报记者表示。

对于未来， 吴勇刚分析说， 行业规
则、业务模式仍待进一步探索。 “‘介于现
货与期货之间大宗商品交易市场’ 的概
念过于笼统， 标准化合约交易仍被列为
禁止范围， 在此情况下此类市场的很多
功能将受到限制。 ”

山东大宗市场迎国资新军

海外市场门槛抬高，国内辣椒贸易商的日子并不太好过。 图为在明远食品公司，从菏泽运
来的辣椒正在卸车、入库 刘翔 摄


